

POLITICA Y SOCIEDAD

DD.HH. Arzobispo Errázuriz se refirió a la fórmula de solución

● “*Hay varias iniciativas, no solamente una, que se apoyan unas a otras*”

● *Mesa de diálogo: acercar personas unidas por la causa común del bien de Chile y suavizar tanto sufrimiento* ● *Se refirió al espíritu que debe tener solución para no entrabarse en el pasado*

● *Rechazó visiones parcializadas en el tema del perdón - “es muy amplio” - y se refirió al honor de las instituciones y a los tratos injustos.*

“La clave del éxito es acercar a personas que hasta el momento casi no han tenido diálogos entre ellas, pero los unen causas comunes”, señaló el arzobispo de Santiago, monseñor Francisco Javier Errázuriz, al referirse a fondo esta mañana a las propuestas de solución en derechos humanos. Errázuriz se refirió al tema en el lanzamiento de su libro *Hacia el Tercer Milenio*, que fue presentado por el ex ministro Sergio Molina.

—*¿Cuál es su opinión sobre la mesa de diálogo para encontrar una solución al tema de los detenidos desaparecidos? Se dice que la Iglesia también está involucrada en esto.*

—Sí, uno ha recibido bastantes informaciones de lo que está ocurriendo. Hay varias iniciativas, no solamente una, que se apoyan unas a otras. Lo que hace uno de ninguna manera puede ser obstáculo para otras conversaciones.

Yo creo que la clave del éxito es acercar a personas que hasta el momento casi no han tenido diálogos entre ellas, pero los unen causas comunes. En primer lugar el bien de Chile, y en segundo lugar que se pueda, de alguna manera, suavizar tanto sufrimiento como ha ocurrido en muchas familias. Es gracias a Dios una voluntad que ha crecido en nuestra sociedad.



El Arzobispo Francisco Javier Errázuriz junto al obispo Sergio Valech durante el lanzamiento de su libro “Hacia el Tercer Milenio”.

Agregó que “*casi no hay nadie que no quiera poner lo suyo para que ese sufrimiento pueda ser superado. Esta base es enteramente común*”. A juicio del prelado, “*hay una voluntad también respecto a Chile. Que no hayan cosas inconclusas del pasado que puedan entrañar su desarrollo hacia el futuro. Que no hayan instituciones que vean sufrir su propio honor, que sientan cohibida su libertad y que no hayan familias que sigan con su sufrimiento enorme hacia adelante*”. Aunar fuerzas y esfuerzos para que todas esas situaciones sean superadas, es algo muy propio de esta parte del año. Es bonito terminar el siglo y el milenio con una voluntad de unidad”.

Monseñor Errázuriz afirmó que “*tenemos que pedirle al Señor para que abra los corazones, para que abra los entendimientos, para que dé consejos, para que dé también humildad, misericordia. Son tantas las virtudes muy personales que tiene que regalarnos Dios, para que situaciones difíciles sean superadas*”.

—*¿Qué piensa del llamado que están haciendo algunos sectores a que los militares pidan perdón?*

—A veces se les trata a personas concretas en forma muy injusta. Son muchísimos los militares que no tienen absolutamente nada que ver

con cosas del pasado. En situaciones de gran tensión, a veces se les llama hasta asesinos, cosa que es muy ofensiva e injusta. Es bueno que aquellas personas que tuvieron una participación directa en hechos del pasado, en primer lugar que con sinceridad manifiesten arrepentimiento ante Dios, de manera que posteriormente reconozcan cosas que no debieron haber ocurrido nunca. Y después se busquen los caminos para que puedan expresarlo también a personas que han sufrido.

Agregó que “*esto es algo muy amplio porque toca no solamente problemas que han sido causados por algún militar o por otra persona de las FF.AA., también toca problemas que sufrieron las FF.AA., toca el problema como el asesinato de Jaime Guzmán, Tucapel Jiménez... de tanta gente*”. Por eso, recalcó “*creo que tienen que ser llamados muy amplios, muy universales y no simplemente tomando una consideración de este problema*”.

—*¿No ve que están irreconciliables las posiciones?*

—No es tan así. Hay situaciones difíciles, cada cosa tiene su momento y cuando hay personas que dan pasos de generosidad, como superación de su propio corazón, hay otros que después lo siguen y los imitan. Será cuestión de la bene-

volencia mutua que tengan las personas, poder tratar de entrar un poco en las situaciones difíciles que ha padecido la otra persona y que se produzcan acercamientos. Eso espero.

OPINIONES CRUZADAS EN EL PS

Efectivamente en el PS “existen opiniones cruzadas” para enfrentar el tema de los DD.HH., reconoció su presidente Ricardo Nuñez.

El dirigente dijo que su colectividad aún no ha llegado a una resolución final ante la mesa de diálogo propuesta por Pérez Yoma. “Gente como Pamela Pereira, como yo mismo, hemos manifestado nuestra disposición positiva para enfrentar esta conversación, pero que no obstruya la labor de la justicia”, dijo Nuñez. El secretario general del PS, Camilo Escalona, en cambio, rechaza dicha iniciativa.

A juicio de Nuñez las dudas hacia la iniciativa del ministro de Defensa surgen porque “*algunos con justa razón piensan que este diálogo nuevamente es para que lleguemos a un punto final, a un proyecto que le dé fecha a la impunidad definitiva de todos los crímenes*”.

Aseguró que el PS no está por lo anterior, pero “*sí tenemos una voluntad de diálogo*” y llamó a “*no desanimarse*” por el rechazo que hasta ahora ha tenido la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos.

Agregó que por otro lado, hay algunos que piensan que “*nosotros estamos porque se castigue a todos y cada uno de los militares que participaron el 11 de septiembre en el asalto al poder, incluyendo a sargentos y soldados. Esa es una visión extrema porque obviamente no nos anima ni la persecución, ni la venganza ni el odio, sino encontrar acuerdos que sean reales*”, sostuvo.

Abogados de DD.HH. dispuestos a participar en “mesa de diálogo”

● *“Sin condiciones de ninguna especie y sin negociaciones”, señalaron después de entrevistarse con el ministro de Defensa*

Su disposición a participar en una mesa de diálogo con las Fuerzas Armadas y todos

los actores relacionados con el tema de los Derechos Humanos expresaron los abogados Pamela Pereira, Héctor Salazar y Nelson Caucoto. Acompañados de otros dos abogados del FASIC, Verónica Reyna y Alberto Espinoza, se entrevistaron este mediodía con el ministro de Defensa Edmundo Pérez Yoma, al cabo de lo cual señalaron que querían entregar “*un gesto al país*” declarando públicamente su acepta-

ción de un diálogo “*sin condiciones de ninguna especie y sin negociaciones*”.

Reiterando una y otra vez que mediante el Poder Judicial se pueden alcanzar los objetivos de verdad y justicia que han proclamado, indicaron que están dispuestos a dialogar en vista que el país requiere un clima adecuado para que no se entorpezca la labor de los tribunales y se avance en los objetivos que han declarado las agrupacio-

nes de derechos humanos.

Consideraron comprensible la preocupación de la Agrupación de Familiares de Detenidos y Desaparecidos, pero señalaron que estos pueden incorporarse al diálogo “*ya que nadie debe apartarse porque es necesario confrontar opiniones y encontrar mecanismos de interlocución que pueden favorecer a todos los involucrados en el tema*”.